

Protestas en China Roja

PEKIN, mayo 20 (UPI).— Los líderes de China, confundidos ante la crisis causada por sus reformas económicas y políticas, se encuentran virtualmente en medio de un vacío de poder mientras tratan de recuperar la dirección nacional y reasegurar a una población poco motivada, según dicen analistas chinos y extranjeros.

Casi todos los miembros actuales de la jerarquía del Partido Comunista y del gobierno, hasta el alto líder Deng Xiaoping, han sido debilitados por los fracasos políticos, la lucha política o la edad, o por los estilos personales sin color e impopulares, según creen los analistas.

La crisis del liderazgo surge de problemas complejos en las reformas económicas de orientación de mercado y los altibajos sociales y políticos que han acompañado al programa, el que ha subido el nivel de vida de la mayoría de los chinos desde que comenzó en 1978.

La inflación marcha a un ritmo sin precedentes del 30 por ciento. La corrupción y el agiotismo son endémicos. La brecha entre los ricos y los pobres, ampliada por las reformas de corte capitalista, ha disminuido el entusiasmo por el cambio.

Las huelgas, protestas y otros actos de desafío por razones económicas están en aumento. Los inquietos intelectuales chinos hablan libremente de nue-

vo, exigiendo libertades políticas. La delincuencia, la prostitución, el divorcio y otros males sociales están aumentando dramáticamente.

"La gente no quiere volver a los días de Mao" de colectivismo forzado y pobreza comunal, observó un diplomático occidental.

"Pero ellos quieren que mejoren las cosas, y que les muestren el camino. Nadie es lo suficientemente fuerte para hacer eso ahora".

"El liderazgo de este país es más débil ahora que en cualquier momento desde la Revolución Cultural", expresó el director de un diario chino, refiriéndose al

tumultuoso período de 1966-1976 cuando los líderes extremistas sumieron al país en la anarquía.

La reciente atención se enfocó en el secretario general del Partido Comunista, Zhao Ziyang, a quien se le identifica con las más radicales reformas y ha sido culpado por sus consecuencias. Zhao, de 70 años, estaría en tan duros aprietos políticos que es posible que renuncie.

Zhao claramente ha perdido influencia política frente al primer ministro Li Peng y otros líderes más conservadores que a fines

—Favor pase a la página 9.



DURANTE LA LLEGADA DE GORBACHEV. Shangai, China, mayo 20. Millares de manifestantes chinos protestaron en Shangai, durante el último día de la visita oficial del líder soviético Mijail Gorbachev, el 18. (Reuter).

Cronología del Movimiento Pro Democrático en China

Pekín, mayo 20 (EFE).— Cronología de los acontecimientos más importantes protagonizados por los estudiantes chinos, hasta la implantación del toque de queda en Pekín, decretado el viernes por las autoridades chinas.

17 abril: Los estudiantes despliegan carteles que rinden homenaje al ex secretario general del Partido Comunista chino, Hu Yaobang, fallecido el día 16 a causa de un infarto.

18 abril: Unos 2 mil estudiantes protagonizan en Pekín y en Shanghai las mayores manifestaciones desde enero de 1987, cuando fue destituido Yaobang.

19 abril: Más de 4 mil estudiantes intentan tomar por asalto la sede del Partido Comunista

en Pekín, pero son controlados por las fuerzas del orden. Los estudiantes piden a gritos "libertad y democracia".

19 abril: La plaza pequeña de Tian Anmen reúne a unas 70 mil personas que se manifiestan por los ideales de libertad y democracia del fallecido Yaobang.

21 abril: Trabajadores y estudiantes se concentran en Tian Anmen para manifestarse contra la dictadura y llevan coronas de flores en la víspera de los funerales de Yaobang. La policía observa desde lejos y sólo interviene para levantar a unos 500 estudiantes que se habían sentado en las escalinatas del Palacio del Pueblo.

22 abril: Se llevan a cabo las exequias de Hu Yaobang con la presencia en las calles de un millón de personas.

23 abril: Manifestantes atacan las oficinas

del gobierno provincial en la ciudad de Xian, al norte del país: al menos 130 policías resultaron heridos.

25 abril: Las autoridades señalan que los disturbios son parte de una "conspiración para negar la autoridad del partido y desestabilizar el orden social".

25 abril: Aparece en Tian Anmen una pancarta con el texto "libertad de prensa", firmada por el Departamento de Periodismo de la Academia China de Ciencias Sociales.

27 abril: Pasando por alto la prohibición, unos 150 mil estudiantes se manifiestan en las calles de Pekín, que está tomada por la policía y el ejército.

28 abril: El gobierno promete dialogar con los estudiantes, siempre y cuando estos cesen la huelga comenza-

—Favor pase a la página 17.



CAIDA DE DENG XIAOPING. Pekín, mayo 20. Manifestante sostiene una bandera en la cual un martillo rompe una botellita, que simboliza la caída del líder chino Deng Xiaoping. Estudiantes exigen la renuncia del líder. (Reuter).



HUELGA DE HAMBRE. Pekín, China, mayo 20. Estudiantes chinos realizan una huelga de hambre para exigir reformas democráticas y libertad de información, en la plaza de Tian Anmen. (Reuter).

Soldados Chinos Lloran Ante Súplicas de No Represión

Pekín, mayo 21 (EFE).— Soldados que intentaban la pasada madrugada entrar en Pekín lloraron en varias ocasiones cuando los estudiantes y la población les explicaban sus intenciones pacifistas y de apoyo a los manifestantes.

En varias ocasiones, reporteros de EFE pudieron ver que los militares, de unos 20 años de edad y procedentes de las provincias circundantes a la capital, derramaban lágrimas al ver a los estudiantes rogáries que renunciaran a la fuerza.

"Nosotros confiamos en vosotros", declaran los jóvenes, que rodeaban los camiones militares con las manos unidas, a unos cinco kilómetros de la plaza de Tian Anmen para impedir su paso. "Abajo Li Peng" vociferaban los residentes pequeses con los puños en alto o la "V" del signo de victoria.

Las expresiones hostiles se produjeron tras haber sido televisado un discurso que Li Peng pronunció el viernes y en el que calificó de "anárquica" y "caótica" la situación de las últimas semanas en Pekín y otras capitales, debido a las grandes manifestaciones convoca-

—Favor pase a la página 9.